

XVII JORNADAS DE EDUCACIÓN EN CIENCIAS DE LA SALUD: «FORMACIÓN EN PROFESIONALISMO EN LAS CARRERAS DE LA SALUD», SANTIAGO MAYO 2017.

*«BASTA YA DE VUESTROS PEDAZOS, DE VUESTROS TROZOS DE VIDA.
BASTA YA DE CORTAR EL HOMBRE Y LA TIERRA Y EL MAR Y EL CIELO...
EL NORTE CONTRA EL SUR, EL SUR CONTRA EL NORTE. ...
¿NO PODÉIS DAR UN HOMBRE, TODO UN HOMBRE, UN HOMBRE ENTERO?».*

Con estos versos del extenso, crudo y a la vez humanista poema «TOTAL», de Vicente Huidobro, el DECSA de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, inicia su libro de Resúmenes de las Jornadas de Mayo de 2017.

Estas palabras proféticas de Huidobro, que son extrañamente actuales a pesar de sus casi nueve décadas, también son propicias para iniciar la editorial de nuestra emblemática y querida revista RECS.

El tema central de las Jornadas fue «Formación en profesionalismo en carreras de la salud», con la valorada participación de académicos destacados de diferentes regiones del país.

La conferencia «¿Qué es el profesionalismo en las carreras de salud?» fue desarrollada por la Dra. Liliana Ortiz, profesora del Departamento de Educación Médica, de la Facultad de Medicina de la UdeC y «Cómo enseñar el profesionalismo en carreras de la salud» por la Dra. Esperanza Durán, Directora de la Escuela de Medicina de la UCM.

Las mesas redondas incluyeron los temas «Qué entienden por profesionalismo los Colegios Profesionales de la Salud» y «Cómo se enseña profesionalismo en las Carreras de Salud».

En la primera mesa participaron el Dr. Octavio Enríquez como representante del Colegio Médico, el Klgo. José Landeros quien es Director Nacional del Colegio de Kinesiólogos y la Sra. Anita Román como Vice Presidenta de la Federación de Colegios Profesionales de la Salud. Ha moderado la mesa el Profesor Rigoberto Marín, Coordinador de la Unidad de Evaluación de la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile.

En la segunda mesa participaron la E.U. Silvana Castillo, Directora del Departamento de Enfermería de la Universidad de Chile, Matrón Eduardo Lillo (UDP), Dra. Sofía Salas (Docente UDP). Ha moderado esa mesa la Dra. Christel Hanne, Directora del Depto. de Educación en Ciencias de la Salud de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile.

Tanto en las conferencias como en las mesas redondas se coincidió en la necesidad de afianzar el profesionalismo en las áreas de salud. Se reafirmaron los conocimientos y se adquirieron nuevos.

En general, como dice Pardell (Pardell-Alenta H. El nuevo profesionalismo médico: una ideología expresada en conductas. Humanitas. Humanidades Médicas 2005; 7:11-22), se debe concebir una «nueva profesión para una nueva sociedad», teniendo siempre en cuenta el «conjunto de valores, actitudes y comportamientos orientados al servicio del paciente y de la sociedad antes que en beneficio propio». Debe perseguirse la mejora constante en el desempeño profesional, para garantizar la mejor asistencia posible al paciente.

Nuestro apreciado Dr. Rosselot decía, ya en el año 2005: «Es cada vez más perentorio, en relación a los planes innovados en las Escuelas de Salud, el resaltar y hacer explícitos los objetivos de mejoría y sustentación de la calidad de la docencia».

Los trabajos científicos de investigación y de innovación presentados por los académicos del Norte, del Centro y del Sur de nuestro país han sido de excelencia, como ya es tradición, y con méritos para ser publicados en nuestra dilecta revista RECS.

Finalmente, deseo destacar a las dos nuevas socias honorarias de la Sociedad de Educación en Ciencias de la Salud (SOEDUCSA), la Dra. Carmen Velasco Rayos y la E.U. Teresa Miranda Méndez. La semblanza de la primera estuvo a cargo de quien escribe esta editorial y la segunda, de la Profesora ILse López L.

Fue una inmensa satisfacción para SOEDUCSA que ambas distinguidas profesoras hayan aceptado ser socias honorarias. Ellas no necesitan más distinciones, por el contrario, distinguen a nuestra sociedad. Han colaborado intensamente con la educación médica chilena trascendiendo nuestras fronteras. Tienen una gigantesca y admirable obra, más aun, podríamos decir intimidante.

Quienes participaron en las Jornadas, presentaron trabajos, disertaron, así como las socias honorarias mencionadas, no son aquellos «canarios monocordes de los que el mundo está harto», al decir de Huidobro. Son los profesionales de Ciencias de la Salud, con la pasión de quien quiere romper las limitaciones, con el saber de quién no busca poner el pecho contra la cabeza, la cabeza contra el pecho, el sentimiento contra la razón, la razón contra el sentimiento. Como versa el poema Total, son ellos los auténticos picapedreros en nuestra sociedad, con voces grandes, calmas, fuertes y sin vanidad que expresan el canto de la nueva conciencia, el canto total del hombre total. Tengamos todos quienes nos comprometimos con el profesionalismo en la salud, el poema de Huidobro en nuestras consultas, en nuestras aulas y sobre todo en nuestros corazones.

Prof. Dr. Justo Bogado Sánchez
Presidente SOEDUCSA
Comité Editorial RECS